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Köszöntés / Gruß:  

 

Gnade sei mit uns und Frieden von Gott unseren Vater und von seinem eingeborenen 

Sohn, unsern Herrn Jesus Christus.  

 

Kegyelem nekünk és békesség Istentől, ami Atyánktól és az Ö egyszülött Fiától az Úr 

Jézus Krisztustól.  

 

Hebr11,1-3  

Der Glaube aber ist die Grundlegung dessen, was man erhofft, der Beweis für Dinge, die 

man nicht sieht. 

 2In diesem Glauben ist den Alten ihr Zeugnis ausgestellt worden. 

 3Durch Glauben erkennen wir, dass die Welt erschaffen ist durch Gottes Wort; so ist das 

Sichtbare nicht aus dem geworden, was in Erscheinung tritt. 

 

Was ist Glaube? Können wir uns die Frage stellen. Natürlich kann man eine vielseitige 

Glaubensbild wahrnehmen. Es genügt, wenn wir ein Fachbuch aufmachen und nachlesen. Zb. in 

dem Lexikon, was ich zitieren werde, in der RGG gibt es einige Seiten über Glauben.  

Möchten wir eher ein allgemeines Bild machen, dann machen wir eine Runde in unserer Stadt 

und merken wir viele Glaubenswelten. Oder schauen wir auf die Soziale Medien oder 

Nachrichten, dann merken wir den Konflikten und Versöhnungen dieser Welt und entdecken wir 

was für ein komplexes vielfältiges Glaubensleben in dieser Welt existiert.  

Viel Antworten können wir geben, weil wir eben aber unseren Reformierten Kirche feiern, dann 

neige ich zum Heidelberger Katechismus wo bei der Frage 21 eine Differenzierung des 

Glaubensaktes in die drei Elemente notitia, assensus und fiducia (Erkenntnis, Zustimmung und 

Vertrauen) vorhanden ist. Diese dann bestimmt auch die altprotestantische Lehre.1 Und wirkt bis 

heute. 

Es ist also eine Reformierte Sichtweise. Erkenntnis, weil man eben Glaubensinhalte lernen soll.  

Zustimmung darüber, dass Gott uns erlöst. Wir sollten es annehmen und akzeptieren.  

 
1

 Glaube In: RGG4 : IV. Systematisch-theologisch, 2 Theologiegeschichtlich-   

https://referenceworks.brillonline.com/entries/religion-in-geschichte-und-gegenwart/glaube-

COM_08687?s.num=37&s.start=20  
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Und dann Vertrauen, dass Gott uns begleitet, und so dann können wir gerechte und ethisch 

vertretbare Entscheidungen treffen.  

Es ist alles Glaube. Glaube ist also eine Grundlegung, was nicht nur aus frischen Elementen 

zusammengestellt ist, sondern etwas, was sich durch lange Zeit herauskristallisierte.  

Als Beispiel: Dieser Brief an die Hebräer stammt aus dem ersten J.h. nach Christus. Also schon 

alt, und immer hin beziehen sich christliche Gemeinschaften darauf, dass dieser Sicht uns einen 

anderen Horizont ermöglicht. Glauben eröffnet eine andere Welt. Eine sichtbare genauso wie 

unsichtbare. 

Hier lesen wir über die Schöpfung der Welt. Was auch schon eine geheimnisvolle Sache ist.  

Wieso kommt es dann zu unserem Jubliäumsjahresende? Man kann sich die Frage stellen in einer 

251 Jahre alte Kirche.  

Wieso hatten die Menschen Kraft und Ausdauer trotz aller Umstände eine Steinkirche zu bauen? 

Wieso haben Sie dafür fünfundeinhalb Jahre lang debattiert, gekämpft und viel bezahlt?  

Zwar bin ich nicht der größte Historiker liebe Gemeinde, aber meine persönliche Antwort ist:  

Weil es für Sie wichtig war. Weil eine Kirchengebäude gleichzeitig einen Ausdruck des Glaubens 

ist. Ein Glaubensbekenntnis. Und diese Gebäude, dieses Juwel an der Pinka ist tatsächlich ein 

großer Schatz und Ausdruck des Glaubens für uns reformierten. Gleichzeitig aber ein großer 

Schatz für Oberwart und die Umgebung. Ein sichtbares Zeichen des Glaubens, was auf das 

Unsichtbare sich bezieht. 

So können wir dankbar sein, dass es Glauben gab für die Bau und aufrecht Haltung dieser Kirche 

und dieser Gemeinde, und ich hoffe, dass es Glauben geben wird, vielleicht für weitere 250 Jahre 

auch.  

 

Zsid11,1-3 

A hit pedig a remélt dolgokban való bizalom, és a nem látható dolgok létéről való 

meggyőződés. Róm 1,16-17 2 Ennek a hitnek az alapján nyertek Istentől jó 

tanúbizonyságot a régiek. 3 Hit által értjük meg, hogy a világokat Isten szava alkotta, 

úgyhogy a nem láthatókból állt elő a látható. 

 

Drága Testvérek.  

Bezárjuk a jubileumi évünket. Megállunk, s visszatekintünk, hogy mennyi minden történt, s 

meggondoljuk, hogy ebből mit is meríthettünk, mit is tanulhattunk. Én hiszem, hogy sokat. Sok 

új információt is, hiszen számos esetben tanulhattunk az előadásokból, s más alkalmakból is, 

amelyeket az évben tarthattunk. Nemcsak a gyülekezet és a templom történetéről, hanem 

reformátusságról, keresztyénségről, ökumenéról, a gyülekezeti élet fontosságáról, s még 



sorolhatnám az előadásokat, a találkozásokat, az élményeket, amelyek mind ennek az évnek a 

témájára épültek fel. Sokat tanulhattunk a hitben is. Hiszen a hit egyfajta tanulás is. Szoktuk is 

mondani, hogy jó pap is holtig tanul…  

S érdemes a hitről tanulni, mert akkor észrevesszük azt is, hogy hol voltak elhajlások, hol voltak 

égbekiáltó botrányok, hol voltak hitbeli példák.  

S talán akkor észrevesszük, hogy ez a templom sem csak kőből, malterból, fából, cserépből, 

kövekből, festékből meg vasból van. Hanem hit is kellett hozzá.  

Hit nélkül nem épült volna fel, nem lett volna alakítva, bővítve, hit nélkül nem állna most itt, nem 

lett volna felújítva. S hit nélkül nem lenne gyülekezet, aki azt mondaná, hogy itt van a helye. Hogy 

ide jön vasárnap, a keresztelésre, a konfirmációra, az esküvőre, a temetésre. Hit nélkül ez csak egy 

épület lenne.  

Viszont az élő hit megtölti ezt a teret, s így sokkal több lesz ez, mit fa, kő, meg más anyagok.  

Az igeszakasz azt mondja, hogy a remélt dolgokban való bizalom, és a nem látható dolgok 

létéről való meggyőződés. Most mégis egy látható dolgot ünnepelünk, a templomot, a felsőőri 

református templomot. Mert a hit, ami bizalom, nem látható dolgokról való meggyőződés annak 

van kifelé látható megnyilvánulása is.  

S ez egy örök kérdés. 250 éve s 250 év múlva is ebben a feszültségben fog élni az ember.  

A látható és a láthatatlan világa között. Vagy inkább egy kicsit mindkettőben. Hiszen a hit 

láthatatlan, de a megnyilvánulása pl. a felelősség, a döntéseink, azok igenis láthatóak. Van hatásuk. 

Ezért mondja azt egy híres, de sajnos már elhunyt református teológus, hogy mi emberek 

vagyunk egyetlen olyan teremtményei Istennek, ahol érintkezik ez a két világ. Mint két gömb. Az 

anyagi és a lelki szellemi világ összeér bennünk.2  

Úgyhogy mikor templomot ünnepelünk, a hitet is ünnepeljük, ami mögötte van. Ami néz a 

láthatatlanra, de a láthatóra is, hiszen mindkettőben él. Így kívánom, hogy tudjunk mindkettőre 

tekinteni. Ámen. 

 

 

Isten gazdag áldását kívánva, 

Gottes reichen Segen wünschend, 

Kádas Richárd László 
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 Kozma Zsolt: Hagyomány és időszerűség, Kolozsvóar 2002 


